

Beaucoup de Supérieurs de maison acceptaient de confesser les élèves. Le P. Cros ne l'approuvait pas du tout, et cela pour des raisons dont l'expérience lui avait fait mesurer la gravité. *Inde iræ!* Pou peu, on lui aurait fait dire qu'il fallait donner *sanctum canibus*.

Dans les Couvents. — En eux, et pas dans les moindres, même dans les plus renommés et les plus courus, florissaient de regrettables abus jansénistes et autres; *les abus des comptes de conscience* — le Pape Léon XIII les a fait disparaître depuis; — *le pouvoir d'excommunier!* Oui, le pouvoir d'excommunier! — le mot est du moraliste Ballerini — le pouvoir d'excommunier du Supérieur sur les inférieurs, des inférieurs sur eurssous-inférieurs. Comment? — Par une réglementation des communions, érigée pratiquement en droit — « Ma Sœur, vous avez dit une parole de travers! — D'une voix aigre: Demain, vous serez privée de Communion! — Monsieur Untel! Mlle Unetelle! Vous avez ri sur les rangs! — D'une voix colère et indignée: Demain, vous ne ferez pas de Communion! » Ainsi les personnes revêtues de l'autorité s'arroguaient un droit que l'Eglise n'a jamais reconnu qu'à l'Evêque et au Pape, et pour les fautes mortelles seulement.

Dans beaucoup de Maisons religieuses, vieux Frères et vieilles Sœurs, malades paralysés, restaient de longs jours éloignés de la Communion et gémissaient dans leur isolement et leur faim surnaturelle.

Dans toutes les paroisses où il passa, dans tous les Collèges, dans tous les couvents où il trouva de ces abus anti-eucharistiques, le P. Cros tonna très fort, d'autant plus fort que l'abus était plus exorbitant. *Inde iræ!* Quel homme insupportable! Venir troubler ainsi la quiétude pacifique des abus anciens ou nouveaux! S'opposer avec toute sa verve de tribun à la marche même irrégulière des Maisons de Dieu, était-ce tolérable?

Prédicateur de retraites Eucharistiques. — C'est dans ce genre de ministère que sa parole jeune et enflammée eut partout ses plus beaux triomphes et donna ses plus heureux résultats. Son nom vit toujours dans la mémoire des jeunes qui l'on entendu; les fruits consolants de ses travaux eucharistiques durent encore et se multiplient à l'envi à travers la France.

Sa méthode ascétique fut la même que sa méthode oratoire, le dialogue en plus. Car dans ses retraites eucharistiques, il dialogua tous les jours avec ses Retraitants, du moins par écrit, et cela pour rendre sa prédication toujours plus piquante, plus vivante, plus décisive, plus actuelle, plus locale, plus personnelle, plus adaptée à leurs besoins intellectuels et moraux.